



Faculté de médecine

Département de médecine sociale et préventive
Pavillon de l'Est
2180 Chemin Ste-Foy
Québec, Canada, G1K 7P4

Fernand Turcotte, M.D., M.P.H., FRCPC

Professeur émérite de médecine préventive et santé publique

Le 23 août 2010

Hon. Yves Bolduc, M.D.,
Ministre de la santé et des services sociaux,
Gouvernement du Québec,
Hôtel du gouvernement,
Québec.

Objet : **Utilisation sécuritaire de l'amiante**

Monsieur le ministre,

C'est à titre de médecins du Québec que nous tenons à vous signifier que « *l'utilisation sécuritaire de l'amiante* » qui vous aurait persuadé de vous solidariser de la décision du cabinet des ministres du gouvernement du Québec de soutenir la réouverture de la mine Jeffrey est, en termes de la protection de la santé publique, une vue de l'esprit. C'est une chimère dépourvue de fondement, élaborée et propagée par un organisme intéressé et sans crédibilité scientifique, l'*Institut du chrysotile*.

La soi-disant « *utilisation sécuritaire de l'amiante* » est tellement inapplicable dans la réalité que le monde a dû se résoudre à reconnaître, pour ce motif précis, que le seul moyen de protéger l'humanité contre les risques de l'amiante, était de renoncer complètement à l'utilisation de ce matériau. D'où l'appel provenant de tous les horizons et exigeant de bannir l'extraction, la transformation et toute autre utilisation de l'amiante.

L'évocation répétée de « *l'utilisation sécuritaire de l'amiante* » fait partie d'une entreprise délibérée d'intoxication de l'opinion publique dont l'objectif est d'empêcher nos concitoyens de percevoir le caractère scandaleux de la politique de notre pays face au problème de l'amiante, politique qui nous vaut d'être tenus pour hypocrites et malhonnêtes aux yeux du reste de la planète.

L'obligation professionnelle que vous partagez avec nous, exige que nous dénoncions toute fraude scientifique susceptible de menacer la santé de la population. *L'utilisation*

sécuritaire de l'amiante est une représentation frauduleuse en termes de protection de la santé publique et nous vous soumettons que vous avez le devoir de le faire comprendre à vos collègues du cabinet.

Nous nous tenons à votre disposition pour vous assister à faire face à cette obligation périlleuse mais incontournable, compte tenu de l'autorité que nous ont confiée nos concitoyens en matière de protection de la santé publique.

Nous vous réitérons, Monsieur le ministre, l'expression de nos sentiments distingués.



DR FERNAND TURCOTTE, Professeur émérite au département de médecine sociale et préventive, Faculté de Médecine, Université Laval, Québec

De la part de:

DR YV BONNIER VIGER, MD, au nom de l'Association des médecins spécialistes en santé communautaire du Québec

DR GILLES PARADIS, MD, professeur au Département d'épidémiologie, biostatistique et santé au travail, Université McGill, Montréal, Québec

DR PIERRE GOSSELIN, MD, MPH, Professeur adjoint de clinique, Département de médecine sociale et préventive, Faculté de médecine, Université Laval, Québec

DR JOHN R. KEYSERLINGK, MD, FRCS, FACS; Prof. Ass., Université McGill; Chirurgien en Oncologie, Centres hospitaliers de St-Mary, Général de Montréal et du Sacré-Cœur; Directeur du Centre d'oncologie Ville Marie, Montréal, Québec

DR JACQUES LEVASSEUR, MD, Regroupement des médecins pour un environnement sain et médecin de famille, Clinique médicale de St-Henri de Lévis, Québec

DR PIERRE BIRON, MD, professeur retraité, Faculté de médecine, Université de Montréal, Québec

DR ELIZABETH ROBINSON, MD, CSPQ, médecin spécialiste en santé communautaire, Montréal, Québec

DR GENEVIÈVE TREMBLAY, MD, Médecin spécialiste en santé communautaire, Direction régionale de santé publique de la Capitale-Nationale, Québec

DR BENOÎT GINGRAS, MD, médecin-conseil, Direction de santé publique Chaudière-Appalaches, Québec

DR PIERRE.L. AUGER, MD, médecin spécialiste, Multi-clinique des Accidentés 1465 Inc., Montréal, Québec

DR BENOIT LÉVESQUE, MD, professeur de clinique, Faculté de médecine, Université Laval, Québec

DRE NATHANAËLLE THÉRIAULT, MD, médecin spécialiste en santé communautaire, Direction régionale de santé publique de la Capitale-Nationale, Québec

DR PIERRE DESHAIES, MD, professeur de clinique, Faculté de médecine, Université Laval, Québec

DR LOUIS DROUIN, MD, Direction de la santé publique, Montréal-centre, Québec

DR LYNDA PINSONNEAULT, MD, Direction de la santé publique, Montérégie, Québec

NOTE: Institutions nommées pour raisons d'identification seulement